
周辺団体ヒアリング結果まとめ 

団体名 緑町パークタウン 吉祥寺北町五丁目町会 緑町三丁目町会 緑町コミュニティ協議会 けやきコミュニティ協議会 緑町二丁目都営第２アパート 

団体の歴史・変遷 昭和 32 年に入居開始。パークタウ

ンの建替え、初代クリーンセンタ

ー建設を経て、自治会の活動が活

発になっていった。 

初代クリーンセンター建設への反

対運動をきっかけに発足。 

戦前からある。元々は今より広い

エリアだった。昭和 31 年に規約等

が整備され、今の町会になった。

古くから代々住んでいる人が多い

がここ最近は若い世代の入居も増

えてきている。 

初代クリーンセンター建設にあた

り、緑町三丁目町会から出された

要望の一つに、町会としての集会

所建設があった。これを実現する

形で行政主導でコミセンが整備さ

れた。 

初代クリーンセンター建設への反

対運動をきっかけに、この地域に

もコミセンを、と訴え設置された。

建設までに７年間を要し、敷地の

選定、間取り、運営方針（けやき

の精神）など全て住民主導で整備

された。 

平成９年に建替えられ、現在の住

民の多くはクリーンセンター建設

後に入居した。建替当初は、あま

り自治会の活動が活発でなかった

が、初代会長の尽力により、徐々

に活動が活発になっていった。 

旧クリーンセンターと

の関係性、旧クリーン

センターへの想い・考

え 

昭和 59 年のクリーンセンター建

設、平成３～15 年のパークタウン

建替えが地域のコミュニティを育

むきっかけとなった。 

自分たちの想いを伝え、共感を得

たり、意見をもらったりしながら

議論を広げていくことで、住民自

身も成長していった。 

元々三鷹市にあった施設とは異な

り、公害のない、強固な建物で景

観にもなじむものになった。 

立地を踏まえ、市もお金をかけて

しっかりした施設をつくったし、

運営協議会が監視する体制がよく

機能して、30 年間大きなトラブル

もなく運営できたと思う。 

市から大規模なスポーツ施設をつ

くるということで土地を譲った

が、クリーンセンターが出来てし

まったことで、大きな確執が生じ

た。 

しかし、結果的にできあがった施

設は煙突も建物もよいもので、公

害もなく、嫌われる施設ではある

が、時を経てこの地に馴染んでい

ったと思う。 

都営第 2 アパートは建設に賛成し

たため、運営協議会に入れなかっ

た。クリーンセンターの建設に賛

成した市民、反対した市民の間に

微妙な関係が生まれてしまった。 

建設にあたって、行政と住民が徹

底的に話し合ったことから、住民

もある程度納得したと思う。完成

後、クリーンセンターが嫌だ、違

和感があるといった話は聞かな

い。 

初代クリーンセンター建設後に武

蔵野市に引っ越してきた人が多い

が、きれいな外観だったので、は

じめからクリーンセンターについ

てネガティブな印象は持っていな

かったという意見がある。市民か

ら苦情があった時も、市は市民と

向き合って説明し、対応し、市民

を納得させてきた。衛生面、環境

面、きちんと対応されている。 

運営協議会との関係

性、運営協議会への想

い・考え 

運営協議会を通じて、緑町三丁目

や吉祥寺北町五丁目の住民と環境

について話し合うことができるの

は、とてもすてきなことだと思う。 

運営協議会に参加したことで、人

とのつながりができ、勉強にもな

った。 

市と運営協議会の関係性、バラン

スがとれている。 

今後も運営協議会を通じた関係性

が続くとよい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事故があるとすぐに市から連絡が

来る。こういうつながりが出来た

のは得難い経験。 

 

 

 

全市民の安心・安全の監視役とし

て、活動し機能していることは、

大変重要だと思う。 

クリーンセンターの見張り役とし

て設置された。設置してよかった

と思う。話し合いの場があるのは

大切だと思う。 

運営協議会 20 周年記念のイベン

トに参加し、歴史の重みを感じた

し、この歴史を大切にしていかな

くては、と感じた。市民とのパー

トナーシップにも感銘を受けた。

運営協議会は、クリーンセンター

を見守る、自分たちの地域にクリ

ーンセンターのことを報告した

り、情報を流したりといった役割

を担っていければと思っている。 

資料２ 



団体名 緑町パークタウン 吉祥寺北町五丁目町会 緑町三丁目町会 緑町コミュニティ協議会 けやきコミュニティ協議会 緑町二丁目都営第２アパート 

新クリーンセンターへ

のメッセージ・考え・

想い 

  ごみの広報、啓発にはまだ課題が

ある。クリーンセンターやエコプ

ラザに多くの人が集まり、多くの

市民がごみのことを学べるとよ

い。緑町三丁目町会が建て替えの

議論に加わって風通しが良くなっ

たと感じている。 

これからの運営、安全・安心な稼

働を望んでおり、町会がどう向き

合っていくかが大事だと思ってい

る。見やすい、入りやすい施設に

はなったが、まだまだクリーンセ

ンターのことを知らない市民もい

る。エコプラザと合わせて全市民

にとって身近な施設になってほし

い。初代クリーンセンター建設時、

３丁目町会が議論のテーブルにつ

かなかったが、今回はまちづくり

の視点から議論に参画することに

した。みんなで話し合うことで理

解が深まり、クリーンセンターを

良い施設にしたいという想いがど

んどん強くなっていった。関わっ

た市民が他の市民にクリーンセン

ターを自慢できる。市民参加、住

民参加が活かされた。市民がどう

考えているか事業者が理解した上

で設計されたのがよかった。周辺

に住んでいるからこそ感じている

ことが活かされた施設になったと

思う。町会で議論に参加してよか

ったと思っている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

建て替えに伴い、市民参加の意見

を取り入れて、全市民が誇りに思

える良い施設になったと思う。 

旧施設と比べ、格段にごみのこと

が学びやすくなった。私たちが望

んでいたことが実現されたと思

う。クリーンセンターでのイベン

トなどを通じて、より多くの市民

が訪れる施設になるとよい。 

施設基本計画策定委員会から、継

続して施設・周辺整備協議会に参

加してきた。すばらしい勉強をさ

せてもらった。視察先での勉強も

有意義だった。協議会では若い委

員から色々な発想が出てよかった

と思う。 

完成した工場棟は、外観がすばら

しいと思う。前を通りすぎる度に

思う。団体見学をしているのもよ

く見かけてうれしく思っている。

夜の照明もきれいで壁面緑化も思

っていたよりもよく成長し、これ

から緑が増えていくのが楽しみ。

より多くの住民に直接クリーンセ

ンターに足を運んでもらえるとよ

い。クリーンセンターへの想いが

大切だと思う。20 年間の荏原の運

営にも期待している。 



団体名 緑町パークタウン 吉祥寺北町五丁目町会 緑町三丁目町会 緑町コミュニティ協議会 けやきコミュニティ協議会 緑町二丁目都営第２アパート 

周辺まちづくり  課

題・想い 

建替えをきっかけにまちを考え、

そこで育まれた「想い」が多くの

住民に共有され、今もそれが継承

されている。 

団地の中だけで完結せず、周辺の

商店会や町会ともつながり、外に

開いたことで、周辺のまちとつな

がった。パークタウンがここにあ

ることは、この地域共有の財産で

もある。 

クリーンセンターは全市民が必要

性を認める施設であるが、自分の

家の近くにはあってほしくない施

設。色々な対策により公害を起こ

さない、周辺環境に悪影響を及ぼ

さない施設としてつくられたが、

ごみ収集車などの交通量が増えた

ことは間違いなく、環境への影響、

負荷はあると思っている。 

 

課題：市役所・総合体育館・クリ

ーンセンター・野球場など公共施

設の駐車場利用、歩行者のネット

ワークと信号機の位置、千川上水

整備、ムーバス、総合体育館前の

雑木林とクリーンセンター・エコ

プラザ（仮称）・千川上水などの

緑のネットワーク化 

ここに再びクリーンセンターをつ

くる以上、まちを良くしてほしい

と思っている。 

自分たちが住んでいるまちをよく

したい、まちへの誇り、想いをみ

んな持っている。 

クリーンセンターの建替えに合わ

せて、緑町コミセンを使いやすく

したいということで、諸々の提案

をした。エレベータが設置され、

本当によかった。 

災害時も電力供給されるコミセン

ではあるが、災害時の運用などが

課題と考えている。 

多忙な運営委員が多い中で、これ

まで培ってきたものをどう生かし

ていくのか、次の世代にどうつな

いていくかが課題となっている。 

防災に対する地域住民の意識の向

上、人と人とのつながりの強化で

防災に強いまちづくりを目指して

いきたい。 

この周辺にはお茶を飲めるような

ところがない。エコプラザ（仮称）

にくつろいでお茶を飲めるような

空間があれば、周辺住民や周辺を

利用する市民にとって身近な施設

になっていくと思う。クリーンセ

ンターの廃熱を感じられる足湯も

いい。みんなが行ってみたいと思

えるような施設になるとよい。 

フリーマーケットやバザーも人気

がある。最近は、不用品に困って

いる人が増えている気がするの

で、エコプラザ（仮称）で解決で

きるとよい。 

数年前はパークタウンと一緒に夏

祭りをやっていたが、バランス調

整が難しく、一緒にやらなくなっ

てしまったが、地域交流の場とし

てイベントを企画していきたい。

高齢化が進んでいるので、高齢者

を対象とした茶話会を企画してい

る。 

緑懇話会には、４年くらい関わっ

ている。色々な情報交換が出来て、

有意義に感じている。 

クリーンセンターと周

辺団体とまちの未来 

エコプラザが行ってみたいような

施設になるとよい。 

まち育て、まちづくり、ごみを減

らす取組みに積極的な住民が増え

るといい。 

広がる、つながる、まちとまちが

つながっていく。その中央にクリ

ーンセンター、エコプラザがあっ

て、対話が続いていくといい。 

歴史的遺構として初代クリーンセ

ンターを残すことは大切なことだ

と思う。次の世代に残し、つない

ていくべきだ。 

五丁目町会はまとまっている地域

と思う。昔からの地域の古いつき

あいがベースにあって、新しく引

っ越してきた人がその上にあるイ

メージ。町会の高齢化が課題とな

っており、若い人を取り込む工夫

が必要と思っている。 

プラントが寿命を迎える 30 年後

が大きな課題。また建替えるのか、

ごみ減量を徹底して規模を縮小す

るのか。市内への分散など、この

周辺の負荷を軽減してほしいと思

っている。 

今から 30 年後を考える必要があ

る。エコプラザがその役割を担え

ればよいと思う。 

クリーンセンターは、世界中から

見学者が訪れる。緑町コミセンも

それに見合う施設にしたい。 

クリーンセンター、エコプラザと

連携していきたい。 

ごみの脱焼却を目指していきた

い。 

市役所もあり、クリーンセンター

もあり、未来のまちの縮図のよう

な場所だと思う。 

この地域には、やる気のある住民

が多い。 

色々な課題が生じても、話し合い

を重ねることで乗り越えてきた。

これからも話し合いを大切にし、

夢のあるまち、元気でいきいきと

したまちになったらいいと思う。 

クリーンセンターがあっていいと

思う。市役所の前にあることが素

晴らしいと思っている。こういう

場所に存在するということは、き

ちんと整備されて、害のない施設

ということを証明していると思

う。環境健康診断もあって、ここ

につくられてしまった施設ではあ

るけれども、クリーンセンターは

市民を守ってくれていると思う。

クリーンセンターの運営、市と運

営協議会の関係性が今後も続いて

いけばよいと思う。 

 


